



Atelier 2 : Projets de jeunes, engagement solidaire et mobilité internationale

Christine DELACOTE (animation) – Introduction

Témoignages d'expériences de jeunes :

- 1^{er} témoignage : A. Neveu (GUAYUSA) -
- 2^{ème} témoignage : A. Leclerc (ONG Eau de Coco) –
- 3^{ème} témoignage : Marie-Brigitte Duigou + 2 jeunes de l'association des étudiants en osthéopatie

1^{er} témoignage : Agathe NEVEU - Association GUAYUSA :

L'accueil de jeunes colombiens et équatoriens en Bretagne et les échanges sur les luttes environnementales avec de jeunes bretons.

Agathe est cofondatrice d'une association qui s'appelle GUAYUSA. L'association GUAYUSA vise à rendre visible et soutenir la lutte des peuples autochtones d'Amazonie contre la déforestation et la défense de leurs droits. Pour cela, la mission de l'association consiste à : (1) relayer le message des peuples amazoniens ; (2) soutenir des projets sur le territoire (3) sensibiliser les jeunes et le grand public en France aux interdépendances entre ici et là-bas.

Histoire de l'engagement d'Agathe : Agathe est partie en mobilité en Amazonie (Equateur), avec les populations autochtones il y a plus de deux années, durant l'année de son Master. A son retour de mobilité en Master, fortement engagée par son expérience en Amazonie, elle souhaitait à son tour inviter des jeunes autochtones d'Amazonie à venir en Bretagne, mais cela n'a pas pu se faire en raison du Covid.

La recherche d'un partenariat fiable avec lequel travailler a été un élément déterminant.

Ensuite dans le cadre de l'association GUAYUSA, elle a travaillé durant deux années sur un projet interculturel, qui s'est avéré éligible aux financements du dispositif [JSI](#) (Jeunes et solidarité internationale) du FONJEP. Le projet a également été lauréat du [PIEDD - Prix « Engagées et déterminées »](#) de l'association du même nom. Le projet a également bénéficié du soutien de la ville de Rennes....

Ce projet s'inscrit dans une approche d'éducation à la citoyenneté et solidarité internationale. Il s'agit de sensibiliser d'autres jeunes. Un échange interculturel aura lieu prochainement, entre jeunes bretons et d'Amazonie, durant 15 jours, entre les Côtes d'Armor et l'Ille et vilaine, avec différentes rencontres organisées, notamment avec des élus locaux. Durant le projet, des outils pédagogiques, avec une dimension interculturelle, réalisés sous la forme d'ateliers à l'Hôtel Pasteur à Rennes, seront produits.

2^{ème} témoignage : Arthur LECLERC Eau de Coco :

Responsable de l'association normande (Eau de Coco).

En France, Eau de Coco regroupe un siège en Normandie et des délégations associatives en Bretagne, en Gironde et à la Réunion. L'ONG intervient en France, au Cambodge et à Madagascar, dans différents domaines (éducation, santé, environnement, mobilité, échanges et citoyenneté). L'ONG se structure en trois pôles (Pôle réseau, pôle solidarité internationale, pôle mobilité internationale).

L'ONG Eau de Coco, propose des programme d'animation et d'activités d'ECSI :

Le pôle de mobilité internationale accompagne des jeunes en les impliquant dans les projets dans le sud de Madagascar (séjour solidaire), de manière individualisée ou en groupe.

- Mise en place d'ateliers de préparation au départ (animation de 6 ateliers : motivations au départ...)
- Dynamique altruiste de la solidarité internationale : challenger, accéder à un diplôme
- Relations partenariales, interculturalités...
- Séjour solidaire d'un ou deux mois : expérience interculturelle, interrogation des pratiques d'actions...
- Questionnement de l'engagement des jeunes : donner de la place aux témoignages, inviter les jeunes à venir témoigner (effet de transmission pour susciter l'envie...)
- Réciprocité des échanges.

3^{ème} témoignage - Gref (structure de parrainage dispositif JSI-VVSI – FONJEP) :

Le GREF a accompagné un groupe d'étudiants, dont deux jeunes étaient présents à l'atelier pour témoigner. Leur projet a fait l'objet d'un financement JSI-VVSI pour lequel il est nécessaire d'avoir un parrain. Le GREF est habilité par le FONJEP pour accompagner les jeunes dans ce cadre.

Le financement du dispositif peut-être important, d'où la nécessité d'un accompagnement des jeunes à la méthodologie de projet et à la gestion : 10 000 € (soit 60 % du budget).

L'équipe de jeunes était investie: l'accompagnement du GREF consiste à aider les jeunes à répondre à l'appel à projet JSI-VVSI. Il s'agit d'une aide technique au montage de projets (montage administratif et financier). Dans le cadre de cet accompagnement plusieurs objectifs sont poursuivis :

- Premier objectif : montage de projet
- Deuxième objectif : Initiation à la géopolitique
- Troisième objectif : restitution, valorisation

Les jeunes accompagnés étaient en 5^{ème} année d'ostéopathie et souhaitait avoir une expérience de la solidarité internationale.

Le projet s'est orienté vers une mission internationale au Togo avec différentes activités au programme de cette mission :

- Offre des soins ostéopathiques
- Echange de pratiques entre ostéopathie et kinésithérapie
- 6 étudiants togolais : ateliers sur l'interculturalité (système de santé au Togo et en France...)
- Vie de la jeunesse en France et au Togo : comment s'engage-t-on au Togo en France ?
- Rencontre avec un tradi-thérapeute Togolais
- Les jeunes ont également travaillé avec des élèves de l'école primaire et maternelle sur l'île d'Arz

Le dispositif du FONJEP représente un certain intérêt car il finance également les déplacements locaux du partenaire local et certaines activités.

4) Echanges avec les participants de l'atelier :

- Réflexions et débat sur l'impact environnemental des mobilités
 - o Compensation carbone (ce qui n'est pas une solution en soi)
 - o Transport aérien représente 3% des impacts pollution
- Mobilités de jeunes : expérience transformatrice (impact pour les jeunes, impact pour la société)
- Nécessité d'intervenir auprès des pouvoirs publics pour faciliter l'obtention des visas pour favoriser les mobilités entrantes.

5) Synthèse de l'atelier :

Les points saillants de l'atelier sont :

- Co-construction de projet
- Penser aux impacts notamment environnementaux (bénéfice/risques)
- Fiabilité du partenariat
- Projets qui permettent de faire de l'intergénérationnel